

## Nuevo Consejo

Por haberlo así dispuesto nuestro Ilmo. y Rvmo. Sr. Obispo, Jefe nato de la Acción Social Católica en Mallorca, mañana, festividad del Patrocinio de San José, se procederá a la constitución del Consejo Diocesano de Asociaciones católicas-obreras de esta Isla.

Deseoso el Prelado de implantar en el territorio de su jurisdicción las Normas publicadas el primer día del presente año por el Emmo. Cardenal-Arzbispo de Toledo como comisionado especial de Su Santidad Pío X, ha querido comenzar por las relativas a las clases trabajadoras, por las cuales siente particular predilección; y a este fin, el martes día 12 se dirigió, de conformidad con el artículo 12.º de los Estatutos, a la Junta Directiva del Círculo de Obreros de Palma, con objeto de que, en concepto de Consejo interino, llenara, sin demora alguna, los requisitos indispensables para el establecimiento del Consejo definitivo.

El Círculo acogió con respeto y entusiasmo la elevada comisión recibida, y, en cumplimiento de ella, escribió a todas las Asociaciones de índole análoga a la suya domiciliadas en la Diócesis, citando a sus Juntas ó a sus autorizados representantes para mañana, a las 12:30 de la misma, en el salón de actos, calle de Fortuny, número 6.

Además, en ejecución de lo dispuesto en el artículo 8.º de los propios Estatutos, S. Ilma. pidió al Consejo interino la formación de la terna para el cargo de Presidente efectivo del nuevo Consejo; la Junta Directiva la formó y la remitió a la Superioridad el día 13, y el Prelado la aprobó sin modificación alguna, dando por colocados: en primer lugar, al Presidente del Círculo; en segundo, al Presidente del Patronato obrero, y en tercer término, al Presidente de la Cooperativa de consumo del mismo Círculo.

Mañana, pues, los convocados al acto, una vez leída la comunicación oficial, constituirán el Consejo Diocesano definitivo, y, por votación secreta y mayoría absoluta en el primer escrutinio ó mayoría relativa en el segundo, elegirán, de entre los propuestos en terna, al que haya de ser su Presidente.

La duración de este cargo será, a lo más, de tres años, y el que resulte designado para desempeñarlo habrá de ponerse de acuerdo con el Consiliario del nuevo Consejo, nombrado exclusivamente por S. Ilma. como representante suyo en la Corporación, para proceder al nombramiento de los demás cargos de esta Junta Suprema, que son: un Vicepresidente, un Tesorero, dos Secretarios y cuatro Vocales. Para Consiliario

se ha servido el Prelado elegir al actual del Círculo de Palma.

Según el artículo 10.º, la duración de los cargos conferidos por el Presidente dependerá de la voluntad del Rvdo. señor Consiliario, de acuerdo con el propio Presidente efectivo.

A tenor del mismo artículo, la persona que desempeñe la presidencia efectiva podrá ser reelegida, y, por esto, su nombre habrá de comprenderse en la terna que haya de presentarse a la aprobación de S. Ilma. en la primera renovación que del Consejo se efectúe antes del mes de Abril de 1913.

Presidente de honor será siempre, conforme al artículo 6.º, el Rvmo. Sr. Obispo; y, según el artículo 7.º, se considerarán como Vocales del Consejo, además de los antes indicados, los Presidentes de los Círculos y restantes Asociaciones análogas a éstos que existan ó se establezcan en Mallorca, quienes podrán asistir a las reuniones ordinarias, las cuales se celebrarán mensualmente.

Así organizado el Consejo, tendrá por misión, en cumplimiento de lo que disponen los cinco primeros artículos de los Estatutos:

Conservar la unidad entre los diferentes Círculos y demás Asociaciones obreras de esta Diócesis, mantener en toda su fuerza el espíritu de la obra, y trabajar con ahínco para propagarla;

Estudiar muy especialmente cuanto se refiera al bienestar moral y material de los obreros católicos;

Fundar y extender, como consecuencia de ello, en todos los Círculos y demás Asociaciones análogas, cuantas obras redunden en beneficio de aquéllos, procurando arraigar los sentimientos católicos, fomentar la frecuencia de Sacramentos y acostumbrar a los socios a la práctica de ejercicios piadosos;

Ejercer la suprema inspección y vigilancia sobre los Círculos ó Asociaciones y sobre todas y cada una de sus obras, sin coartar jamás la independencia y libertad de acción de cada entidad social;

Aprobar los Reglamentos particulares que redacten los Círculos y Asociaciones y las obras que traten de llevar a efecto, respetando los Estatutos de los Círculos fundados con anterioridad a la creación del Consejo, siempre que estén aprobados por el Ordinario;

Examinar, a efectos de aquella inspección, las Memorias y estados anuales de trabajos que le remitirán los Círculos y demás Asociaciones;

Y visitar anualmente, ó con más frecuencia si se considerare conveniente, por medio de Delegados, todos los Círculos, Patronatos, Congregaciones y Asociaciones análogas de este Obispado.

En fuerza de esto, no será reconocida como de carácter católico-obrero ninguna Asociación mallorquina que no dependa del Consejo y tenga por él, ó antes de ahora por S. Ilma., aprobado su Reglamento especial.

El Consejo Diocesano, por último, dependerá del Consejo nacional de Corporaciones católicas-obreras de España establecido en Madrid, con el cual deberá sostener frecuentes relaciones, al cual dará anualmente cuenta de su estado y del de las Asociaciones sobre las que tenga jurisdicción, cuyas visitas de Delegados recibirá, cuyos acuerdos habrá de poner en práctica, y a cuyas Asambleas generales concurrirá por medio de su Presidente y su Consiliario ó mediante persona competentemente autorizada y que pertenezca a alguno de los Círculos asociados.

Tal es el acto, de evidente transcendencia, que ha de realizarse mañana, y por el cual felicitamos a nuestro celosísimo Pastor, a la vez que ponemos nuestras columnas a la completa disposición de la nueva entidad social católica.

## El Vaticano y Roosevelt

### La verdad de los hechos

Acercas de la proyectada y fracasada visita del presidente de los Estados Unidos, Mr. Roosevelt, a Su Santidad Pío X, escribe *L'Osservatore Romano*:

«Para evitar que este incidente pueda dar ocasión a apreciaciones erróneas ó exageradas, como ya han empezado a hacerlas ciertos periódicos, únicamente por sentimientos de malevolencia y de odio contra la Santa Sede, creemos que nada pondrá las cosas más en claro que la siguiente exacta exposición de los hechos.

Mientras Mr. Teodoro Roosevelt estaba todavía en países lejanos, hizo llegar al Vaticano, por conducto de Mons. Kennedy, Rector del Colegio norteamericano, la expresión de su deseo de visitar al Padre Santo durante su breve estancia en Roma.

Mons. Kennedy, después de haber cumplido el encargo, hacia conocer el éxito de sus gestiones a quien se las había encomendado, ó sea el embajador de los Estados Unidos, Mr. Leishmann, quien lo comunicó a Roosevelt por medio de la siguiente carta:

«El Padre Santo tendrá un verdadero placer en recibir a un personaje como mister Roosevelt, esperando que no ocurrirá nada parecido al desagradable incidente que le impidió recibir al ex-vicepresidente de la Confederación, Mr. Fairbank».

Sabido es que Mr. Fairbank no pudo visitar al Sumo Pontífice porque después de obtenida la audiencia pontificia, y antes de que ésta se celebrase, hizo anunciar que daría una conferencia en la capilla metodista de la calle de Venti de Settembre.

Sabido es también que esta capilla no es sólo una iglesia protestante, sino la sentina de todas las insidias y de todos los ataques dirigidos contra el poder espiritual del Sumo Pontífice; un

centro de donde parten todos los apoyos morales y materiales a los apóstatas, y en el cual se favorecen de todos modos y por todos los medios la rebelión y la guerra declarada contra la Iglesia.

No se trataba aquí de coartar en modo alguno la libertad de acción y de conciencia de Mr. Roosevelt, el cual habría podido cumplir libremente en otro sitio los deberes de su religión (Mr. Roosevelt no es siquiera metodista), pero sí de que se abstuviera de poner su autoridad y el prestigio de su nombre al servicio de aquella institución que hace actos de abierta rebelión y de guerra desleal contra la Iglesia católica en su misma Metrópoli, valiéndose de calumnias y de mentiras. Nada de imposiciones, nada de menar la libertad ajena, sino simple cumplimiento y defensa por parte del Sumo Pontífice de los deberes y de los derechos estrictamente inherentes a su misma potestad espiritual.

A la comunicación recibida de monseñor Kennedy, Mr. Roosevelt hizo contestar con fecha 26 de Marzo último, y por el mismo conducto de la Embajada norteamericana, en los siguientes términos:

«Tendría un gran placer en ser presentado al Padre Santo, hacia quien siento la estimación más profunda, tanto por su persona como por su carácter de Jefe de una gran Iglesia.

Desde luego admito el absoluto derecho de Su Santidad a recibir ó a no recibir a quien le parezca por el motivo que sea; y si no me recibiese no discutiría en lo más mínimo la corrección de su proceder.

Pero asimismo debo negarme a someterme a cualquier condición que limite en algún modo mi libertad de conducta. Espero que Su Santidad el día 5 de Abril tendrá a bien recibirme.»

A esta carta, Mr. Roosevelt recibió con fecha 28 de Marzo, siempre por conducto de Mons. Kennedy, la respuesta siguiente:

«Su Santidad tendrá un gusto especial en conceder audiencia a Mr. Roosevelt, hacia quien siente alta estimación, tanto por su persona como por su condición de ex-presidente de los Estados Unidos.

Su Santidad reconoce a Mr. Roosevelt el derecho de plena libertad de conducta; pero, por otro lado, en vista de las circunstancias de las que ni Su Santidad ni Mr. Roosevelt son responsables, la audiencia no podrá concederse más que sobre la base de la condición expuesta en la comunicación anterior.

A consecuencia de esta última respuesta, Mr. Roosevelt ha creído oportuno abstenerse de presentar la petición formal para la audiencia del Padre Santo.»

## Nota política

Madrid 13

Se acerca el momento del salto en las tinieblas que supone la desaparición del actual Parlamento y creación de otro que tiene predicha una corta y accidentada existencia.

Sin saber por qué, nos asaltan temores y vemos negruras en el porvenir que quisiéramos ver desvanecidos, pues nadie, por las circunstancias que a travésamos, contrarías a la tranquilidad, puede estar seguro, como no lo estamos, de que nada habrá de alterar la marcha regular de la nación.

Se dicen tantas cosas, se susurran tan futuros acontecimientos, que antes de fijar la vista hacia el pesado edificio de la Carrera de San Jerónimo, conviene mirar al continente africano, por el lado de Ceuta, desde donde á veces soplan ráfagas pocas tranquilizadoras.

Cada vez que conferencian con el gobierno los embajadores de Alemania ó Francia, parecen agrandarse las nubes que se ciernen sobre España con ocasión del problema marroquí, cuya solución vivamente deseada no aparece por ninguna parte, antes al contrario, todo indica que queremos prevenirnos: el refuerzo de aquella guarnición y la no insistencia del general Marina del cargo de comandante en jefe del ejército de ocupación, que problemáticamente estará inspirada en altísimas consideraciones que su noble patriotismo le haya dictado.

Queremos creer que todo ello sean puerilidades y que el gobierno estudiará con la prudencia y atención que la importancia del asunto requiere, este aspecto de la política internacional ya que si estuviera convencido de que amenazara por esa parte peligros, no se arriesgaría a disolver las Cortes.

Aún hay quien duda, a pesar de las pocas horas que restan, según reiteradamente, ha afirmado el presidente del Consejo, que se firme el decreto. Dejemos a cada loco con su tema porque pronto vendrán los hechos a dar la razón a quien la tenga.

Para el señor Canalejas es de gran conveniencia que cesen los rumores que ponen al gobierno en entredicho y aun cuando no le ha faltado quien le aconsejara que retrasara la disolución lo que fuera posible, se ha negado a esperar más al ver el constante quebranto que viene sufriendo, no obstante el corto tiempo que ocupa el poder.

Es probable que le ocurra lo que á esos enfermos desahuciados que, convencidos de que la existencia les durará poco, quieren vivir muy de prisa.

Los personalmente a él efectos se muestran muy regocijados por la entrevista que el presidente del Consejo ha tenido con varios exministros moretistas, en la que ha reinado gran cordialidad, según oficiosamente se ha hecho público.

A nadie que, con atención, venga siguiendo la marcha de los sucesos políticos, puede eso causar sorpresa, pues lo que buscan son prebendas del que ahora se encuentra en condiciones de prestarlas, aunque luego le pagasen en mala moneda.

La incógnita es Moret; mientras la estingue no hable, será muy aventurado hacerse ilusiones respecto al advenimiento de un mañana como sueñan los amigos del jefe del gobierno, que vienen trabajando cerca del expresidente del Consejo para que estable relaciones con el actual gabinete, ante lo cual el señor Moret, dejando en libertad a sus amigos para que no se perjudiquen en sus intereses, sigue callando y nada se sabe de si ha logrado olvidar el personal agravio que le infirieron.

Se le ofrecerá la presidencia del Congreso, aunque temen algunos que no será aceptada, porque, entre otras razones, le rstaría libertad para explicar los incidentes de la última crisis, piedra de toque que pondría al descubierto la profunda descomposición del partido liberal.

Consideramos, pues, como el más probable presidente de la Cámara popular al conde de Romanones, si antes el señor Cobian no ha inventado algún procedimiento para echarlo todo a rodar.

Del señor García Prieto no hay que esperar momentáneamente oposición a este proyecto, porque, según referencias muy autorizadas, se ha celebrado un pacto en virtud del cual, el conde de Romanones vería sin hostilidad de ninguna clase que se prefiriera el señor Moret, pero de no querer éste, se le dispensaría a él tan señalado honor, ya que se ha otorgado al señor Montorio la presidencia del Senado.

El yerno del ilustre soldado de filas pasaría a otro ministerio más conforme con sus aptitudes, quedando en puerta para el cargo que á su antagonista se confiriría y pasando á ocuparlo cuando el actual ministro de Instrucción pública fuese presidente del Consejo, caso que, a juicio de muchos no se estima muy descabellado, aun dentro de las Cortes que hayan de formarse, porque, descartado el señor Moret, desengañado el general López Domínguez, si se inutilizara el señor Canalejas, sólo él sería quien tuviera mayor número de adeptos.

Todo este plan fraguado, nos permite entrever sólo desdichas, porque se basa en el mutuo recelo, en el desgaste de los hombres que se ponen al frente de los destinos públicos; cosa que nos tendría completamente sin cuidado, si las consecuencias de todas estas andanzas, intrigas y rivalidades, no las pagara el país en primer término.

(De «La Vanguardia»)

## INFORMACION

### En la Casa de la Villa

Orden del día

Hé aquí el orden del día de la sesión que debe celebrarse esta noche en primera convocatoria ó el lunes en segunda el Ayuntamiento de esta ciudad:

Acta de la sesión anterior.

Cuentas.

Secretaría: Oficio de la Cámara de Barcelona: Oficio de don Cristóbal Pinos dimitiendo del cargo de mozo de la Casa de Socorro de Santa Catalina: Oficio sobre la capacidad del Concejal señor Salas.

Asuntos que quedaron sobre la

mesa: Dictamen de Hacienda sobre liquidación de la baja en la garantía del Interventor del arbitrio sobre vinos: Idem manteniendo arbitrio sobre carretones.

Seis dictámenes de la Comisión de Obras que se autorizan obras de carácter particular a los señores don Guillermo Ramos, don Baltasar Salvá, don Nicolás Perelló, don Miguel Moyá, don Julián Alvarez, don Jaime Mayol y don Pedro Vidal.

Otro id. proponiendo se apruebe la liquidación de las obras de empedrado en la calle de San Miguel.

Otro idem se devuelva a don Sebastian Alroci la fianza que cons-

(212)

—Mirad, señora, mirad por esa cerradura... decía don Gutierre a la Reina con voz fatidica: ¿no veis nada?

—¡Oh! ¡Sí, sí, veo un hombre...! el mendigo... el mudo de ayer mañana...

—¿Y qué tiene en la mano?

—¡Dios mío! ¡Dios mío! dijo la princesa dando un horrible grito. ¡Un puñal...! ¡un puñal...! ensangrentado...! ¿Qué has hecho, infeliz?

—Salvar el trono y la honra de V. A., respondió el conde de los Notarios abriendo de golpe la puerta y buscando su víctima con los ojos desencadenados.

—¡Caer en mis manos! exclamó el paje blandiendo el estoque y saliendo de detrás del postigo.

El grito de alegría que lanzó doña Urraca era capaz de haber conmovido los muros de la prisión. En lugar de precipitarse a los brazos de Ramiro se arrojó a contener a don Gutierre, con aquel instinto de salvación que parece la voz de la Providencia, que nunca nos desampara en los casos extremos.

(213)

Ya para entonces el paje había ganado el umbral de la puerta, y el anciano, todavía con el sangriento cuchillo goteando sangre, estaba á su lado.

—¡Miserable! exclamó don Gutierre dirigiéndose al mudo: ¡hame vendido...! ¡¿a mí, a quien debes la vida!

Y atropellando por la Reina, se dirigió contra él con el puñal en la mano; pero el mendigo, sin pensar en herirle ni en defenderse, bajó la cabeza humildemente y presentó el pecho á su antiguo salvador.

El caballero se contuvo al verle tan respetuoso y resignado, y el puñal se le cayó de las manos.

Ramiro, asiendo de la mano al mendigo, se alejó de la cárcel, cerrando con llave por precaución, para que no pudieran seguirlos. Pelayo, antes de salir, arrojó desdenosamente la bolsa que le había dado Gutierre Fernández de Castro.

(216)

Frisaba en los sesenta años de edad, y en sus ya decadas facciones, ruinas de un hermoso monumento, brillaba cierta nobleza y bondad, que las hacían halagüeñas al mismo tiempo que magostas. Era, alto, enjuto de carnes, pero fuerte; su dulce mirada tornábase fácilmente severa, y en uno y otro caso los nevados cabellos, que debajo del ancho sombrero le caían, realzaban aquella severidad y dulzura.

—¡Siempre trabajando, hijo mío, siempre trabajando! exclamó al entrar con blando acento, mirando al clérigo que traía la pluma en la mano.

—No tal, reverendo padre; me habeis sorprendido en un momento de ociosidad, ó por mejor decir, de tentación.

—¿Quién no los tiene? repuso el prelado animándole con benévola sonrisa: ¿quién no desmaya y flaquea y cae, no siete veces, sino setenta y siete veces al día, como dice el Evangelio? Vamos hijo mío: ¿en qué erabas pensando? ¿por dónde te atacaba el diablo, que á guisa de león hambriento, nos tiene

(209)

en vez de uno, mostrose luego dos cadáveres a la Reina. Suposiciones y temores eran estos harto bien fundados por desgracia, y que le ponían al borde del precipicio. Sin embargo, encomendándose á Dios de todo corazón, apenas el conde le abrió la puerta, entró con el cuchillo en una mano y el bastón en la otra.

Don Gutierre volvió á cerrar al punto, y muy antes de que pudiese aplicar el ojo al agujero, sintió un grito de terror ó de sorpresa, y vió después á Pelayo que, arrojando el bastón, había envuelto á Ramiro en la capa y le sujetaba la cabeza tapándole la respiración. Forcejando los dos, se separaron del ángulo visual de la cerradura, y después solo sintió el conde gritos sordos, fuertes pisadas, y al fin el estruendo de dos cuerpos que cayeron tendidos á lo largo.

Horrible era la situación de aquel anciano, que para impedir que Ramiro pronunciase una sola palabra tuvo que lanzarse sobre él de improviso, taponarle la boca, arrastrarlo con sus hercú-

tituyó en garantía de las obras a su cargo, construcción de un pretil o barandilla de la calle del Conquistador.

Otro ídem para que se apruebe el proyecto de presupuesto limitando la construcción de dos pasos empedrados en el camino de Ronda.

Pto id. desestimando una petición para levantar una pared de cerca en la calle de Poniente de la aldea de Sant Jordi.

Relación de pequeñas reparaciones que deben efectuarse en la vía pública.

Dictamen de la Comisión de Hacienda sobre gastos de adhesión al Congreso Administración de Bruselas.

Otro proponiendo la resolución referente al arbitrio sobre vinos en la partida Entradas condicionalmente desde 1.º de enero al 31 de marzo.

Dictamen de la Comisión de Fomento manifestando su conformidad con el de la de Gobierno y Política, respecto a la adquisición por cuenta del Ayuntamiento de todos los muebles que vendan procedentes de las casas donde haya habido alguna defunción de tuberculosis.

Otro proponiendo el establecimiento de una estación telefónica municipal en el caserío del Terreno.

Otro proponiendo pase a informe de la Junta municipal de Sanidad el informe dado por los señores concejales médicos, respecto a las medidas que deben adoptarse para combatir los estragos de la difteria, y el parte dado por el Comandante de la Guardia municipal respecto a las malas condiciones que se une a la casa número 130 de la calle del Sindicato «Fonda d'Europa», habitada por treinta vacinos cuyos cuartos carecen de toda clase de condiciones higiénicas.

## Congregación Mariana de Seglares Católicos

Fiesta dedicada al Patriarca San José

Hé aquí el programa de la de mañana, día 17:

A las 7 y media misa de Comunión general en la Iglesia de Montesión, en la cual se acercarán por primera vez a recibir el Pan de los Angeles, los niños del Patronato Obrero y de la Escuela Nocturna debidamente preparados al efecto. Después de ello y en el local del Patronato se obsequiará a los mismos y a sus familias y jóvenes del Patronato con un desayuno servido por los Seglares Católicos.

A las 10 y media y en la expresada Iglesia de Montesión, misa mayor solemne cantada por los Seglares Católicos, con sermón por don Sebastián Esteve, Presbítero.

Por la tarde los niños de la primera Comunión recorrerán en automóvil la siguiente carrera triunfal: Plaza de San Francisco, calles de Lulio, Socorro, plaza de San Antonio, criles del Sindicato, Bolsería, Colón, Plaza de Cort, calles de Palacio, Victoria, Conquistador, plaza de la Libertad, de la Constitución, calle de la Unión, plaza del Mercado, de Weyler, calle de la Riera, Ramba, plaza de Santa Magdalena, de la Puerta de Jesús, calle de los Olmos, p'za de Juanot Colom, camino de Banda, hacia la parte de Poniente, calles de la Marina, Conquistador, Victoria, Palacio, Plaza de Cort, calle de la Cadena, plaza de Santa Eulalia, calle de Fortuny, Coll, Sol, Peletería, Montesión, P. Nadal y plaza de San Francisco.

Por la noche a las 6, velada en el salón de actos públicos del Patronato, consistente en conferen-

cia por el P. Francisco Ferrer Mercedario, y pieza teatral por la sección de declamación, ensenizado todo con escogidas piezas de piano de Gribulka, Pouchielli, Aschoer, Bizet, Gillet y Chapí.

En todos los actos anunciados habrá bandeja.

CONTRA LAS ESCUELAS LAICAS

## El mitin de Marratxí

Según nuestras noticias, el mitin contra las escuelas laicas que mañana se celebrará en Marratxí promete verse concurridísimo. En tre aquellos vecinos reina gran entusiasmo. Se ha adherido al acto, interpretando los sentimientos de aquel pueblo, la Corporación municipal.

Con gusto publicamos la proclama invitando al mitin. Dice así:

«Tendrá lloch a n'el barri de la Cabaneta, el diumenge prop vinent, dia 17, a las cuatro del capvespre.

Hi parlaran eloquents oradors, entre quins hi heurá els joves don Joseph Font i Arbós y D. Bonaventura Barceló, abogats.

Es precis posar ab evidencia lo que son aqueixes escolás laiques, ja que n'hi ha que hipocritament heu volen amagar.

¡Anem al Mitin a manifestar contra l'educació sense Deu y contra Deu!

¡Anem al Mitin per manifestar que no volem confiar els nostres infants al inimics de la familia, de la patria y de la sociedad!

¡Abaix els que volen robar la fe als nostres infants!

¡Visque Jesucrist, vertader liberador dels homós!

¡Visque l'educació cristiana, única que sap fer homós dignes, bons ciutadans y bons pares de familia!

La Junta organizadora».

Además de los oradores señores Font y Barceló, hablará en el mitin el joven D. Alejo Corbella.

## Romería a Monte Sión

En Palma se ha constituido ya la Junta Organizadora de la gran romería católica que debe verificarse al santuario de Monte Sión de Porreras el día 22 del próximo mes de Mayo. Está formada por los Reverendos Padres Fidel de S. Aciscio y Doroteo de Barcelona, Capuchinos, y por los señores siguientes: D. Juan Burgués de Zaforteza; D. Juan Bestard Ribas; D. Jaime Mayol y Vidal; don Miguel Salvá Grespí; D. Francisco Gaita Gonzalez; D. Leopoldo Losada Mulet; D. Jaime Pinto Pericás; D. Salvador Fuster y Valls; D. Alfredo Arozarena; D. Juan Palou Frau y D. Mateo Fiol y Alorda.

## En la Audiencia Sentencia

Por el Tribunal de Derecho de esta Audiencia se ha dictado sentencia en la causa instruida en el juzgado de Inca contra Antonio Perelló Fornés, acusado del delito de disparo de arma de fuego; y por ella se condena al procesado a la pena de un año ocho meses y un día de prisión correccional, pago de costas y las correspondientes accesorias.

## Señalamiento

Para el próximo lunes está señalada en la Sala Segunda de esta Audiencia la vista de la causa instruida, por el delito de lesiones, contra Miguel Frau.

Representará al Ministerio público el abogado fiscal sustituto

D. Gabriel Fuster, quien pide para el procesado, en sus conclusiones provisionales, la pena de dos meses y un día de arresto mayor, accesorias y costas.

La defensa del procesado correrá a cargo del letrado D. José Sampol, representándole el procurador señor Fiol.

## La primera piedra de la Escuela Modelo

Ayer, al abrir las zanjás para cimientos de la fachada de la casa que frente al convento de Capuchinos edifica D. Miguel Planas, se encontró la primera piedra colocada hace algunos años, cuando las fiestas del derribo de murallas para la escuela que el Ayuntamiento se proponía edificar allí. Inmediatamente se comunicó la noticia de este hallazgo a las oficinas de la Casa Consistorial.

## Bendición de una estatua

Mañana, domingo, tendrá lugar la solemne bendición de una imagen de nuestra Sra. del Carmen en la iglesia de S. Francisco de Asís.

Con tal motivo, se celebrarán los siguientes actos:

A las diez de la mañana el M. R. P. Provincial de los Terciarios Regulares de S. Francisco bendecirá una nueva y hermosa estatua de Ntra. Sra. del Carmen, obra del escultor catalán D. Francisco de P. Gomara, apadrinándola los distinguidos jóvenes hermanos D. Antonio y Doña Luisa Moragues y Morell. Acto continuo se cantará el Te-Deum y se celebrará la Misa mayor cantada por el pueblo y la Schola Cantorum.

Predicará las glorias de la Virgen el Reverendo Sr. D. Jaime Sastre, Vicario de Algaida.

## Notas inquisentes

Nuestro amigo y paisano don Pedro Ferrer Alzina, ha sido nombrado Comandante-Jefe de uno de los batallones del Regimiento de Inca de guarnición en esta plaza; cuyo cargo había quedado vacante en virtud del ascenso de don Mateo Moranta a teniente coronel.

El Tribunal municipal ha castigado con la multa de veinte pesetas y las costas del juicio a un joven de 17 años, por haber cortado un arbol en la carretera de Palma.

Por el mismo Tribunal han sido multados dos sujetos, que habían apacentado ganados en propiedad ajena.

Llaman la atención de los que visitan, estos días, la exposición permanente del joven fotógrafo Francisco Fiol, unas interesantes fotografías del acto de la jura de la bandera verificado en esta ciudad.

El exámen de la variedad de fotografías y ampliaciones fotolapiz expuestas demuestra los progresos de Fiol en el difícil arte que cultiva.

El mercado de hoy se ha visto bastante animado. El día ha sido espléndido, de mucho sol.

Corresponsal.

14 abril de 1910.

## De la provincia Mallorca

Andraitx, 14 de Abril  
En la mañana de hoy, 14, ha fallecido, conforiado con los santos sacramentos, el señor don Antonio Juan y Moragues de la antigua y honorable familia de «Son Prim».

Había regentado la secretaría de este Juzgado municipal por espacio de 38 años con gran celo y talento, llegando a ser el consultor

## TEATRO LIRICO HOY SABADO

# LA VIUDA ALEGRE

obligado de todo el pueblo en los asuntos de su competencia.

La muchedumbre que ha asistido a la conducción del cadáver a su última morada ha evidenciado las simpatías que supo grangearse, y servirá de lenitivo al justo dolor que embarga a su familia.

A toda ésta y especialmente a su hijo don José Juan oficial de Correos de la Administración de esa ciudad le reiteramos la expresión de nuestro sentido pésame.

Corresponsal

## Del mar

Proceden.e de Barcelona llegó ayer a nuestro puerto el vapor mercante español «Nemrod».

Dicho buque fué portador de un cargamento de explosivos.

—A las primeras horas de la tarde salió para Ibiza y Valencia el vapor correo «Lulio».

—Esta mañana ha llegado el vapor correo «Monte Toro», procedente de Mahón.

## BENDICIÓN DE UNA CAPILLA

## En las Hermanas de la Caridad

En la casa-residencia que las Hermanas de la Caridad diocesanas poseen en la calle del Moral se celebró ayer la bendición de una capilla, un retablo y algunas estatuas.

Tanto la capilla como el retablo y las imágenes son de un gusto distinguido. La capilla ha sido decorada por el pintor D. Pedro Llorens, el retablo es obra del escultor D. Miguel Arcas y las estatuas son debidas al escultor don Lorenzo Galmés.

Asistió al acto el Ilmo. Sr. Obispo, quien efectuó la bendición asistido de los M. I. Sres. D. Mateo Roger, Canónigo, y D. Bartolomé Pascual, Lectoral.

Fueron padrinos: de la capilla, D.ª María Teresa Sureda y don Fernando de España; del retablo, D.ª Rosa Pons y don José Ripoll; de las imágenes la Inmaculada Concepción, doña Antonia Carbonell y don Gabriel Rullán; de San Vicente de Paul, D.ª María Isabel Roca y don Andrés Morell; de San José, doña María Antonia Sancho y D. José Sampol Ripoll; y del Sagrario, doña Altargracia Cervera y D. Fernando Bienes.

Después de la bendición, las niñas alumnas del Colegio cantaron el Te-Deum, dirigidas por las Hermanas de la Comunidad.

A continuación se cantó la misa mayor, que celebró el M. I. señor D. Mateo Roger, Canónigo.

Durante la misa, las alumnas del Colegio cantaron escogidos motetes.

Asistió al acto una numerosa y distinguida concurrencia.

Terminada la función, nuestro Rydmo. Prelado recorrió todo el edificio, elogiando la extraordinaria higiene que se observa en todas las salas y en particular en las destinadas a la enseñanza.

Se sirvió a los invitados un espléndido lunch.

Las Hermanas de la Caridad recibieron ayer la felicitación de las muchísimas personas que visitaron, durante todo el día, la nueva capilla bendecida.

## Agencia Jurídico-Administrativa a cargo de Gabriel Matas Vich

DOMICILIO: SAN MIGUEL, 18

Horas de despacho: de 9 a 12 mañana y de 4 a 6 tarde

Nota.—Se advierte al público que este mes es el señalado para hacer las traslaciones de dominio a los efectos de la contribución territorial.

## LAMPARA DE FILAMENTO METALICO OSRAM EL AGUILA BROSSA 30 PALMA

## Conferencia de D. Juan Rubió

La basilica del puerto de Manacor.

El distinguido arquitecto D. Juan Rubió dió anoche, en el palacio episcopal, la segunda y última conferencia sobre el tema enunciado en el subtítulo que encabeza estas líneas.

Asistió al acto, con vivo interés, la misma numerosa y culta concurrencia que había acudido anteriormente a escuchar al erudito conferenciante, quien, al aparecer ante los concurrentes, fué saludado por ésta con calurosa salva de aplausos.

El Sr. Rubió dió principio a su trabajo resumiendo la conferencia anterior, con lo cual consolidó en los oyentes los conocimientos expuestos en la primera parte de su interesante labor.

Hizo luego la cronología de las Baleares durante las dominaciones romana, vándala y bizantina, citándose a estas tres épocas por ser las únicas que pueden afectar a la basilica manacorense, puesto que es indudable que el origen de ésta, huelga el decirlo, es anterior a la dominación árabe. Hizo notar que durante las persecuciones de que fueron objeto en el Norte de África, durante el reinado de Guderico, los cristianos, muchos de éstos debieron pasar a Mallorca. Se detuvo preferentemente en el reinado de Justiniano, por haber sido este emperador uno de los que levantaron mayor número de construcciones, así religiosos como militares; y recordó la protección implorada por los habitantes de Baleares a Carlo Magno, al pasar por estas aguas yendo a sus conquistas.

Expuesta la cronología de las Baleares, pasó a la descripción y discusión de los restos de la basilica manacorense. Hubo un detalle que con gusto consignamos en primer lugar. Exponía el Sr. Rubió sus presunciones de que en Porto-Cristo, existiese una basilica cristiana emplazada en la misma propiedad que en aquel punto posee el ilustrado señor D. Juan Amer, propiedad convertida por la constancia de éste, de arido pedregal, en delicioso sitio; y dijo el conferenciante que el Sr. Amer, ante la probabilidad de la existencia del templo descubierto, exclamó en un hermoso arranque: «Si hasta ahora empleé mi vida en levantar lo que aquí he construido, dispuesto estoy a consagrar lo que me queda de existencia al descubrimiento de la basilica». Este ejemplar rasgo del Sr. Amer arrancó a la concurrencia una entusiasta salva de aplausos. Lo mismo ocurrió, y consignamos aquí el hecho aunque nos adelantemos al curso de la conferencia, al dar cuenta el conferenciante de la la-

bor de benedictino realizada por el presbítero de Manacor Rdo. D. Juan Aguiló al reconstituir una inscripción encontrada en los restos de los sepulcros existentes en la basilica.

Ilustrando su explicación con varias proyecciones fotográficas, describió el conferenciante la basilica manacorense, diciendo que ésta se hallaba emplazada sobre un cementerio, constando de 3 naves y teniendo 22 metros, por lo menos, de longitud por 8 de anchura. Su eje está orientado de E. a O., y hacia O. el baptisterio.

Hizo notar que las bases de las columnas están horadadas, lo mismo que en las basilicas africanas, lo que hace suponer que de columna a columna extendíanse, a poca altura del suelo, las barras de madera que servían para la separación de los fieles por sexos. Como detalle de la cubierta del templo, proyectó una fotografía de los restos de tejas encontrados en aquel sitio.

Para deducir la filiación de la basilica manacorense, expuso las dos influencias arquitectónicas que dominaron en aquellos tiempos: la Oriental, que tuvo su más bella florerecencia en el templo de Santa Sofía, y la Occidental, que tuvo su foco en Ravena. Y sostuvo que Mallorca debió recibir, por irradiación, la influencia oriental y africana.

Trató de la obra de los constructores lombardos (opus spicatum), que tuvieron su apogeo en tiempos de Carlo Magno, quienes en sus construcciones colocaban las piedras a manera de espigas de pez, especialidad que constituía su característica. Sostuvo que la basilica de que se trata no es lombarda, por no encontrarse en ella tal característica, que es algo así como la huella que en sus obras dejan aquellos humildes, pero inteligentes constructores. Manifestó que en Mallorca ha encontrado vestigios del «opus spicatum» en el predio «Son Pardo», en el exconvento de Jesús, en el monasterio de Lluch y en el castillo de Santueri; vestigios que dió a conocer mediante las proyecciones fotográficas.

Habló de las obras de Justiniano, diciendo que en Mallorca encuentranse alguna: a su juicio, lo es la muralla del castillo de la Almudaina. Esta afirmación despertó viva curiosidad. El conferenciante la argumentó, diciendo la construcción de dicha muralla es la misma que la prescrita en las reglas seguidas en aquel tiempo para las construcciones militares. Otro argumento adujo: era costum bre entonces construir las fortalezas a la boca de los puertos, para su mejor defensa, y la situación de dicha muralla indica que la fortaleza debió estar a la boca de la ría que formaba el mar al internarse

(210)

lejos brazos a donde no pudiera ser ob servado del conde; y que con una razon tenia bastante para explicarle aquel misterio, aquella singularidad de su conducta, y que sin embargo no podía pronunciarla. El uno, con la facultad de hablar, don la palabra se perdía; el otro, mudo, con la palabra lo salvaba.

Pero el prudente y valeroso anciano, cuando calculó que Gutierre podía haberse huido de la puerta, soltó al mancebo, lanzóse a la cerradura, aplicó el ojo, vió que nadie estaba mirando, y con la punta del puñal escribió velozmente en la pared tres ó cuatro palabras; y cuando el mancebo, desentendiéndose de la capa que la cubría, se incorporó en el suelo y levantó los ojos entre furioso y asombrado, vió al anciano, que de espaldas a la pared, con la mano levantada, tenia el dedo índice en esta inscripción: *calla, vengo a salvarte.*

¶ Pelayo en seguida cogió el baston, sacó el estoque, lo poco en manos de Ramiro; arremangóse el brazo dere-

(215)

ta Trinitatis, sin que faltasen las principales obras de Ciceron y Virgilio, y algunas otras del siglo de oro de la profana y sagrada literatura.

Sobre una mesa, y al lado de una lámpara de bronce, yacía abierto un libro de riquísima vitela, casi cubierto de aquellos hermosos caracteres, llamados monacales, cuya tradición se conserva en nuestros libros de coro. Sentado delante del manuscrito el clérigo de mas que mediana edad, de fisonomía franca, de mirada profunda y frente pensativa y despejada, con la pluma en la mano parecia estar embuido en graves cavilaciones producidas por la lectura, cuando al sentir girar con estrépito sobre su quicio la ferrada puerta, se levantó viva y respetuosamente, dispuesto a recibir afeable al que de tan brusca manera le interrumpia.

Aparecióse en el umbral el venerable obispo apoyado en humilde báculo, y revestido de larga túnica y estola, que desde el año anterior llevaba siem pre por especial privilegio del Papa,

(211)

cho, y con su mismo puñal se abrió una herida, procurando bañar toda la hoja en la sangre que corría.

Doblando luego la burda capa en muchos dobleces arrollóla por broquel en el brazo izquierdo del paje, al cual colocó al lado de la puerta secreta que se habria hacia dentro, de manera que Ramiro pudiese por el pronto ocultarse de las personas que entrasen en el aposento.

Todo esto lo hizo con una celeridad portentosa, y con tal energía y espresión, que no solo acallaba al peregrino, sino que le hacia comprender al mismo tiempo sus proyectos.

Detúvose después a escuchar en la puerta falsa, y como no sintiese ruido ninguno todavía, sacó su tabla y se puso a contar al paje por escrito lo que en parte habia adivinado por la acción y por la fisonomía del anciano.

De repente sintió afuera ruido de dos personas que subian aceleradamente, y volviendo a teñir con sangre el puñal, se puso delante del postigo.

(214)

## LIBRO SEGUNDO CAPITULO I.

De cómo Luzbel llegó al palacio del obispo, de las cosas que allí hizo, y de lo mucho que dió en lizo, y pensar a su amo

El palacio episcopal de Santiago, con apariencia de castillo, era entonces un verdadero cenobio, donde el prelado vivía con sus canónigos, como un abad entre sus monjes. En la torre del Norte, frente del monasterio de San Martín Pinarlo, habia construido Diego Gelmirez una habitación, defendida por gruesas rejas de hierro y macizas puertas de encima, chapeadas del mismo metal. Allí guardaba grandes tesoros; pero de tal género, que no escitaban la codicia de los repaces señores y villanos: eran tesoros intelectuales; era la biblioteca. Compónase en su mayor parte de breviaros, misales y oficios de Semana santa, a los cuales habia añadido el prelado recientemente colecciones de pastorales y de cánones, un volumen de *Sentencias diversas*, otro *De fide San-*

# CONFERENCIAS TELEGRAFICAS

(Servicio especial y exclusivo del CORREO DE MALLORCA)

dentro de Palma. Varios interesantes proyecciones ilustraron también este punto.

Sostuvo el conferenciante que la basílica descubierta no es de carácter bizantino, y afirmó que en la construcción de ella se encuentra la llamada «obra ibérica».

Estudió los sepulcros africanos de mosaico encontrados en la antigua basílica, proyectando una inscripción funeraria reconstituida por el Rdo. Sr. D. Juan Aguiló. Dijo que las lápidas de mosaico de estos sepulcros son un dato para deducir la antigüedad de la basílica, pues tales lápidas, en las que se ponía la inscripción «Fidelis in pacem», empezaron a construirse el año 357 y duraron hasta el año 503; de manera, pues, que entre estas dos fechas debió ser construida la basílica manacorrense.

El conferenciante trató luego del baptisterio de la basílica, proyectando la piscina bautismal, que es cruciforme, bajándose a ella por peldanos. No tiene orificio central de desagüe.

El Sr. Rubió proyectó también una fotografía de lo que se cree era el ara de la basílica, y aportó algunos argumentos en demostración de esa creencia. También proyectó algunos objetos de cerámica encontrados en la Basílica, y a este propósito aconsejó que alguien que sea competente emprenda la historia de la cerámica mallorquina, la que, de tenerse, hubiera sido un gran auxiliar para precisar la época en que fué edificada la basílica de Manacor.

Terminó su conferencia confirmando la existencia de un primitivo pueblecito en el puerto de Manacor, para el cual debió construirse la basílica. Dijo que Manacor tiene una colonia en Porto-Cristo, natural es que ocurriera lo mismo antiguamente. Anunció que el presbítero Reverendo don Juan Aguiló ha hecho muchos trabajos de investigación para hallar el pequeño pueblo de que se trata, estando á punto de ponerlo al descubierto. En corroboración de su acierto, proyectó los restos de algunas casas de este primitivo pueblecito.

La conferencia, más atractiva aún que la de antea, fué escuchada con intensa fruición. Durante su curso, el Sr. Rubió fué interrumpido varias veces por los aplausos, que se repitieron entusiasta y prolongadamente al final de la conferencia, por la cual el erudito arquitecto recibió muchos y muy justas felicitaciones.

## En el «Círculo de Obreros Católicos»

Hé aquí el programa de la veda que se celebrará mañana por la noche en los salones de esta Sociedad.

- 1.ª Sinfonía á piano.
  - 2.ª Conferencia, por el M. I. Sr. D. José Miralles, Consiliario del Círculo.
  - 3.ª Pieza á piano.
  - 4.ª *Jesus Nazarenus*, por el Sr. Arkerman y masa coral.
  - 5.ª *La Pastoreta*, por el coro.
  - 6.ª *Cancó de Matg*, por el mismo.
  - 7.ª La chistosa zarzuela denominada *L'Allojat*, por la Catedral de declamación.
- Habrà bandeja.

## Comunicaciones de Baleares

### El concurso

En la *Isleña Marítima* se recibió ayer tarde un telegrama de su celoso director, don Sebastián Simó, que, como ya saben nuestros lectores, se halla en Madrid, participando haberse celebrado el anunciado concurso para contratar las comunicaciones marítimas de Baleares y añadiendo que solo se había presentado un pliego, el de la *Isleña*.

## Boletín Religioso

SANTOS DE MAÑANA

El Patrocinio de San José y la beata María Ana de Jesús. Absolución general en la Merced.

### Oración de Cuarenta Horas

Concluyen en Santa Cruz en honor del patriarca San José: Exposición á las seis y media; á las diez Tercia y misa mayor solemne con sermón por el R. don Andrés Servera, vicario de la misma iglesia; por la tarde, á las cuatro, los actos de coro, Rosario, en honor de San José, procesión, Te-Deum y reserva de Su Divina Majestad.

Empiezan en San Jaime en honor del mismo Santo Patriarca: Exposición á las seis y media; á las diez Horas y Misa mayor solemne con sermón; por la tarde á las cinco y media actos de coro, Rosario, meditación, estación y reserva de S. D. M.

Empiezan en Santa Cruz en honor del Patrocinio de San José: Exposición á las nueve y media, á las diez Tercia y Misa mayor con sermón por el R. don Miguel Planas, vicario de la misma iglesia; por la tarde á las seis los actos de coro y reserva de Su Divina Majestad.

En la Catedral-Basílica, á las nueve y media Horas y Misa mayor solemne con sermón por el M. I. señor don Mateo Garau, Penitente cívico.

### Otras funciones

Las fiestas para solemnizar el Patrocinio del Patriarca San José, se celebrarán en las iglesias siguientes: En la Catedral-Basílica, á las nueve y media Horas y Misa mayor solemne con sermón por el M. I. señor don Mateo Garau, Penitente cívico.

En Santa Eulalia' á las nueve y tres cuartos Horas menores, exposición del Santísimo y Misa mayor con sermón por el R. don Federico Valenzuela, Pbro.; por la tarde, después de los actos de coro, continuación del Septenario del Santo Cristo.

En San Miguel, á las diez, Tercia y Misa mayor solemne con sermón por el R. don Juan Quetglas, Pbro.

En las Teresas, á las diez, Misa mayor con exposición del Santísimo y sermón por el R. P. Cerda, Clérigo Reguar.

En Santa Clara, á las diez, Misa mayor con exposición y sermón por el Reverendo don Guillermo Puigserver, Pbro.

En San Felipe Neri, á las diez, Misa mayor con exposición y sermón por el R. P. Antonio Oliver del Oratorio; por la tarde á las cuatro Vísperas, plática, estación al Santísimo Sacramento, procesión en honor de Nuestra Señora de los Dolores, pudiendo ganar indulgencia plenaria sus cofrades; al anochecer conclusión de la quincena de la Inmaculada de Lourdes.

En Nontesón, á las siete y media, misa de Comunión general. Celebrará la misa el señor Cura-Arcipreste de Sansa Eulalia, Recibirán la primera Comunión los niños del Patronato, acompañados de sus padres y hermanos; á las diez y media Misa mayor solemne con sermón por el R. don Sebastián Esteva, cantándose la de «Angeles» por los Seglares Católicos; por la tarde se hará una visita á los Santos Mallorquines: Bto. Ramón, Bta. Catalina, San Alonso y á la Catedral Basílica.

En San Francisco, por la mañana á las diez, bendición solemne de una hermosa imagen de Nuestra Señora del Carmen, obra del escultor catalán don Francisco de P. Gomara. Acto continuó Te-Deum y Misa mayor cantada por el pueblo y la «Scola Chantorum». Predicará en el ofertorio el R. señor don Jaime Sastre, vicario de Algaida.

En la iglesia de PP. Capuchinos, la V. Orden Tercera tendrá su reunión mensual con los cultos siguientes: A las siete y media misa de Comunión general con plática preparatoria por el R. P. Director de la Orden. Durante la misa y la Comunión la Capilla Seráfica cantará algunos piadosos motes con acompañamiento de armonium, se por la tarde, á las cinco y media, se reunirá la Congregación para la «Conferencia», según previene la Santa Regla; á las seis, para todos los fieles, se expondrá el Santísimo Sacramento, y después del rezo del Santísimo Rosario, se cantará un Trisagio popular á coro, predicando á continuación el R. P. Doroteo de Barcelona; se terminará con la Bendición, reserva y adoración de la Reliquia del Serafico Patriarca.

### Visita á la Corte de María

A Ntra. Sra. de los Desamparados, en el Socorro.

LUNES 18

SANTOS

Santos Eleuterio, obispo y mártir, su madre santa Antia, mártir y Perfecto, presbítero mártir.

### Oración de Cuarenta Horas

Continúan en S. Jaime en honor del Patriarca S. José: Exposición y Matinal á las seis y media; á las nueve y media Horas y Misa mayor; por la tarde á las cinco y media los actos de coro, Rosario, meditación, estación y reserva de S. D. M.

Continúan en Santa Cruz en honor del Patrocinio de S. José: Exposición á las seis; á las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde á las seis los actos de coro y reserva de S. D. M.

### Visita á la Corte de María

A Ntra. Sra. del Buen Suceso en San Nicolás.

PARA VIAJES: Cubre-polvos, 750 pesetas, trajes á 7, Mantas á 10. «Can Bitla», Sindicato, 31.

## Bursátiles

BOLSA DE MADRID

Cambios del 15.

Interior contado.	87'25
Interior fin de mes.	00'00
Al próximo.	00'00
5 p8 Amortizable.	162'80
Amortizable nuevo.	00'00
Banco de España.	462'00
Compañía Tabacalera.	382'00
Paris vista.	6'65
Londres vista.	26'93

### BOLSIN DE BARCELONA

Barcelona 16 (10'15)

Interior.	87'47
Nortes.	87'25
Alicantes.	97'65
Exterior.	96'45
Francos.	6'70
Libras.	26'94
5 p8 Amortizable.	102'50

### VALORES LOCALES

Facilitados por el corredor de esta plaza D. Pablo Yali.	
Últimas cotizaciones.	
Crédito Balear, sin divid.	101'00
Fomento Agrícola.	99'00
Ferro-Carril.	100'00
Isleña Marítima.	115'00
Salinera Española.	150'00
Sociedad Alumbrado por Gas.	12'00
La Económica.	22'50
Obligaciones Isleña Marítima.	102'00
Obligaciones Salinera Epla. 6 p8	104'00
Obligaciones id. id. 5 p8	101'00
Bonos Municipales.	45'00

## Desde Madrid

### Política

Madrid, 16 (1 madrugada)

Proyectos del Ministro de Hacienda.—Aumento de ingresos

El Ministro de Hacienda ha manifestado á los periodistas que necesita reforzar en ochenta millones los actuales ingresos.

Para obtener este aumento propónese reformar los impuestos sobre derechos reales, títulos y grandezas, cédulas, transportes, minas, sal, tabacos, alcoholes y azúcares.

Además de éstos, el Ministro tiene otros proyectos que aumentarán considerablemente el importe de la tributación.

También tiene en estudio una ley relativa á empleados, otra referente al Banco de España y otra sobre la caducidad de créditos.

### Canalejas visita á Moret

El presidente del Consejo de Ministros, Sr. Canalejas, estuvo esta tarde, á las cuatro y media, en el domicilio del Sr. Moret.

La visita duró más de una hora.

Ha sido muy comentada, creyéndose que tendrá influencia sobre la actual situación política.

### Las senadurías vacantes

Se asegura que ya han sido distribuidas las senadurías vitalicias que están vacantes.

Añádese que serán otorgadas, una, al Obispo de Madrid-Alcalá, y otra, á don Tomás Maestre.

### La Exposición de la Argentina

Desde la casa del señor Moret, marchó el Jefe del Gobierno al hotel de la Infanta Isabel, para tratar con ésta del viaje de la comisión que ha de representar á España en la Exposición de la República Argentina.

El señor Canalejas encontró en el domicilio de la Infanta al exministro señor Pérez Caballero, que había ido allí á lo mismo que el Presidente del Consejo de Ministros.

### Deficiencias—Los presupuestos

El Ministro de Hacienda, además de los propósitos de que antes hemos dado cuenta, tiene el deseo de corregir las deficiencias que existen en los pagos referentes al ramo de penales.

El mismo Ministro ha manifestado que los presupuestos se saldará con superávit.

Ha añadido que los gastos de guerra y los referentes á la construcción de la escuadra figurarán como gastos extraordinarios. Con el mismo concepto figurará también el coste del sostenimiento de las fuerzas del Riff hasta que pueda determinarse el ejército permanente que ha de quedar en aquellas posesiones.

Más de la visita de Canalejas á Moret

Se hacen muchos comentarios acerca de la finalidad concreta de la visita que el señor Canalejas hizo al señor Moret.

Muchos suponen que el Jefe del Gobierno fué á ver al señor Moret para ofrecerle la presidencia del Congreso.

Se desconoce el resultado de la visita.

Pronósticos: Weyler, presidente del Senado?

Se hacen pronósticos acerca de las personas que ocuparán los principales cargos en el nuevo Parlamento.

Dícese con visos de certeza que la presidencia del Senado será desempeñada por el general Weyler.

### De Melilla

Los moros que trabajan en las obras españolas

En el Ministerio de la Guerra se ha recibido un telegrama oficial de Melilla en el que el Jefe de aquella plaza comunica que los moros que actualmente están ocupados en las obras españolas ascienden á 1500.

De ellos, unos trabajan en las carreteras y otros en las obras del ferrocarril.

Los moros procedentes de la Compañía francesa, á la que abandonaron para trabajar en las obras españolas, están muy satisfechos del buen trato que ahora reciben.

Rumores alarmantes—No ocurre nada

Algunos periódicos publican alarmantes rumores acerca de la situación de los extranjeros en Marruecos.

En el Ministerio de Estado se ha afirmado que tales rumores están desprovistos de fundamento.

Se ha añadido que nada anormal ocurre á los extranjeros que se encuentran en Marruecos, excepto en algunas pocas apartadas regiones.

### Agradecimiento

Del jefe de las fuerzas de Melilla se ha recibido un telegrama comunicando que se le han presentado seis jefes de Beniuomar para agradecerle la protección que los españoles prestan á los moros de aquella kabila.

Dichos jefes son de los principales de Beniuomar.

### Noticias varias

Los empleados de Gobernación.—Gratitud á Lacierva

Los empleados de Gobernación se han reunido en fraternal banquete para conmemorar la fecha de la promulgación de la ley del Sr. Lacierva declarando la inamovilidad de los funcionarios de aquel ramo.

Los comensales han ascendido á 200.

Han asistido al acto el Ministro y el Sub-secretario de Gobernación.

El Sr. Lacierva no pudo asistir, por hallarse enfermo uno de sus hijos.

Envío una carta disculpándose y adhiriéndose al acto, la que fué recibida con calurosa salva de aplausos.

En nombre de los empleados, habló el Sr. León y Alvareda, jefe de la Sección política del Ministerio.

El Ministro de la Gobernación cerró los brindis.

Los ramos de flores que adornaban la mesa fueron enviados á las esposas de los Sres. Merino y Lacierva.

Accidente aéreo.—Aviador contuso Pamplona.—El aviador Garnier realizó un vuelo en su monoplano.

Al hallarse á la altura de cinco metros, el aparato dió una vuelta de campana á causa del huracán reinante, cayendo al suelo.

El aviador resultó sólo con ligeras contusiones.

El monoplano quedó destrozadísimo.

La huelga de carreteros de Bilbao

Bilbao—Los trabajos del muelle han quedado paralizados.

Han circulado escasos carros. Los obreros descargadores se han reunido, acordando volver al trabajo.

Los patronos carreteros han conferenciado con el Gobernador.

La impreción general es de que el lunes se reanuará el trabajo. Paseo militar—Acta de protesta Toledo—Los alumnos de la Academia de Infantería realizarán el próximo lunes un paseo militar.

Bilbao—Bastantes socios aristócratas del «Club Marítimo» se han dado de baja por haber almorzado ayer en dicho círculo el Sr. Soriano y el socialista Sr. Pérezagüa.

Prensa Asociada.

## Desde Barcelona

### Notas catalanas

Barcelona, 16 (3 madrugada)

Ayer tarde, sobre las seis, un centenar de damas y señoritas de la aristocracia visitaron la redacción y los talleres de «Las Noticias», al objeto de ver funcionar la nueva rotativa que acaba de adquirir este diario.

Las recibieron el director y redactores del periódico.

A presencia de las invitadas, tiróse un número.

Las visitantes fueron obsequiadas con un delicado lunch. Impresionáronse algunas placeras estando subidas varias señoritas en la máquina.

El director (del periódico fué muy felicitado.

### Piel humana curtida

Varios vecinos han descubierto en el terrado de una fábrica de curtidos una piel humana.

Conserva aún el cabello, los ojos y las uñas.

La policía ha procedido á la detención del dueño de la fábrica, quien ha declarado haber recibido el encargo de curtirla de dos estudiantes de Facultad de Medicina, quienes han sido igualmente detenidos.

Créese que dicha piel procede de una joven que murió en el Hospital de Santa Cruz.

Corresponsal.

### Notas extranjeras

Barcelona, 16 (3 madrugada)

#### Tren despedido

Spokane—A consecuencia de la rotura de los frenos, un tren precipitóse por un barranco.

Han sido hallados tres cadáveres.

#### Terremotos en Costa Rica

San José (Costa Rica).—Se han registrado 31 movimientos sísmicos durante una hora.

Elo ha producido pánico entre los habitantes.

Calculábase que los perjuicios que han ocasionado ascienden a cinco millones de francos.

#### La huelga de Marsella

Marsella.—Han salido de este puerto seis vapores con tripulaciones mixtas.

Los inscriptos han decidido que secunden el movimiento de los compañeros de los otros puertos, á cuyo efecto les ha dirigido un llamamiento la Confederación del Trabajo.

#### La Reina Alejandra

Génova.—S. M. la Reina Alejandra, de Inglaterra, y la Princesa Victoria han embarcado en el yate real «Victoria and Albert».

#### En la Cámara de los Comunes

Londres.—En la Cámara de los Comunes, Mr. Asquith ha dicho que, en caso de rechazarse la política del Gobierno, éste dimitirá ó disolvió el Parlamento.

Estas palabras han producido vivos aplausos entre los liberales y enérgicas protestas entre los conservadores.

Se ha promovido un grande tumulto.

#### La situación de Changha

Hankoon.—La situación en Changha es grave.

El palacio del Gobernador ha sido incendiado y el consulado inglés ha sido abandonado.

Los extranjeros se han refugiado en los buques.

#### Las minas del Riff

Paris.—Ha causado sensación la noticia de que en breve llegarán á un acuerdo para la explotación de las minas del Riff un grupo de españoles y los hermanos alemanes Maneman.

Créese que el Gobierno español se mostrará contrario á dicho acuerdo.

#### Talleres destruidos

Chalou Sur Marne.—Un fuerte haracan ha destruido los talleres de aeroplanos.

Han resultado tres heridos.

Corresponsal

## Ultima

### Conferencia

Madrid, 16 (9'50).

No turbemos la entrevista...

Un detalle de la entrevista que ayer tuvieron los Sres. Canalejas y Moret:

Mientras se estaba celebrando, varios exministros liberales llegaron al domicilio del Sr. Moret. Enterados de la entrevista, no se atrevieron á turbarla, y esperaron á que terminase para visitar al ex presidente del Consejo de Ministros.

De Ceuta—No hay contingencias Ceuta.—Mañana serán dados de alta los reclutas, muchos de los cuales han sido excelentes tiradores.

Las constantes maniobras y la organización de alojamientos dan á la plaza el aspecto que precede á las operaciones militares.

Ello hace que muchos piensen

en contingencias, que en realidad no existen.

### Los liberales, alegres

Entre los elementos liberales ha causado gran alegría la extensa conferencia celebrada entre los señores Moret y Canalejas.

Es la primera entrevista que han tenido después de la última crisis.

El atentado contra Sol y Ortega

Ha sido presentada al Juzgado una denuncia con motivo del atentado que fué objeto el Sr. Sol y Ortega al salir de Barcelona para esta Corte.

El Juzgado se ha personado, acompañado de dicho senador, á la estación, donde ha sido inspeccionado minuciosamente el coche en que el Sr. Sol y Ortega ha venido á esta Corte, que es el mismo en que se hallaba al ocurrir el hecho.

En la ventanilla de este coche se halla incrustado el proyectil. El señor Sol se ha colocado á la ventanilla en la misma posición en que estaba al cometerse el atentado, resultando que el proyectil le pasó á la altura del hombro.

El juez ha confirmado que se trata de un atentado republicano, y que el agresor disparó contra el señor Sol apuntándole á la cabeza.

Las diligencias del Juzgado de esta Corte han sido enviados á Barcelona.

Prensa Asociada.

## Mi hijo Casimiro

estaba anémico debido á unas hemorragias nasales y además sufría una pertinaz bronquitis. El médico ordenó tomara

## la Emulsión de Scott que le curó

per completo.

Escrito en 3 Enero 1909 por D. Cayetano DOMENECH, calle Ancha nº 3, Arenys de Mar (Barcelona). Superando á las demás emulsiones por razón de la pureza y fuerza de sus ingredientes y la digestibilidad alcanzada por el procedimiento sin rival de elaboración, la

# Emulsión SCOTT

es considerada con justicia por los Srs. médicos como la Emulsión

modelo; modelo porque cura.

Pidiendo la de SCOTT, rehusa cualquier otra, de lo contrario no lograris la curación que buscáis.

¿ En que se diferencia la Emulsión SCOTT legítima de todas sus imitaciones? En la legítima su acción curativa se halla dentro, en las imitaciones fuera.



Ved que sea esta la marca que vaya en la envoltura.

Una muestra gratis le será enviada por D. Carlos Mares, Calle de Valencia 333, Barcelona á cambio de 75 cr. en sellos para el franqueo.

BALNEARIO BALEAR

Desde el sábado 16 de los corrientes, queda abierto este establecimiento todos los días para el servicio público. Los abonos personales de la última temporada sirven para la presente.

### Obra nueva y

# CASA ANUNCIADORA

CALLE DE PALACIO NÚM. 8

**EXCLUSIVA** para anuncios, reclamos, comunicados, esquelas mortuorias, gacetillas y encaje de impresos en los importantes periódicos "LA ALMUDAINA,, Y "CORREO DE MALLORCA,,

## FACHADA ANUNCIADORA

**Puerta Pintada, Frente la Estación del Ferre-Carril**

Fijación de carteles en la capital y pueblos de la isla.—Reparto de toda clase de prospectos, circulares y esquelas mortuorias á domicilio —Fijación de marcos anunciadores en las fachadas más céntricas de la Capital, cuidando de su conservación.

## PRESUPUESTOS GRATIS

# EL AGUILA

Grandes almacenes de ropas confeccionadas para Caballeros y niños  
Casa fundada en 1850.—Denominación y marca registrada  
COLON, NÚM. 39.—TELEFONO, 148

Sucursales: Madrid, Barcelona, Alicante, Bilbao, Cádiz, Gijón, Málaga, Cartagena, Santander, Sevilla, Valencia, Valladolid y Zaragoza

### SECCION DE ROPAS CONFECCIONADAS PARA CABALLERO

AMERICANAS de alpaca negras y colores de 8 á 30 ptas.—CAZADORAS y GUERRERAS para el campo de 3 1/2 á 12 id.—GUARDA POLVOS para viaje de 8 á 40 id.—CHALECOS de piqué blancos y colores de 4 á 12 1/2 id.—PANTALONES de dril crudo y colores de 3 1/3 á 11 id.—PANTALONES lana, tricot, paño y armoure novedad de 6 á 25 id.—TOGAS de seda ó pañete con vueltas de terciopelo de 100, á 150 id.—FRACHS de paño y casimir negro de 30 á 75 id.—LEVITAS CRUZADAS de paño y casimir negro de 50 á 65 id.—SACOS Y SOBRETODOS de entretiempo de 25 á 100 AMERICANAS Y CHAQUETAS de lanilla, vicuña y tricot de 10 á 50 id.—TRAJES completos de dril crudo y colores de 8 á 32 id.—TRAJES completos de lanilla, vicuña y tricot de 15 á 80 id.—TRAJES completos de alpaca negra y colores de 25 á 60 id.

### SECCION DE ROPAS CONFECCIONADAS PARA NIÑOS

TRAJES Americana de lana, vicuña y gerga para niños de 10 á 16 años de 14 á 40 ptas.—TRAJES Americana de dril crudo y colores para niños de 10 á 16 años de 6 á 16 id.—TRAJES Marítima de lana gerga vicuña y alpaca para niños de 4 á 10 años de 4 á 38 id.—TRAJES Marítima de dril, plqué y franja para niños de 4 á 10 años de 4 á 20 id.—TRAJES Blusa y otros modelos de lana dril y alpaca para niños de 4, á 10 años de 4 á 26 id.—CHALECOS piqué para niños de 10 á 16 años de 4 á 6 id.—AMERICANAS de alpaca negra para niños de 10 á 16 años de 8 á 14 id.—GORRAS de lanilla, dril y seda forma Alonsina para caballeros y niños de 2 á 4 id.—GORRAS de lana y dril forma Japonesa para caballeros y niños de 3 á 5 id.—SOMBREROS de dril blanco y de imitación Panamas de 2 á 3 id.—SOMBREROS de paja para niños de 1 1/2 á 6 id.—SOMBREROS de pique blanco para niños á 2 id.

### SECCION DE MEDIDA

Selecto surtido de Novedades en géneros nacionales y extranjeros.—Surtido completo de gorras para caballeros y niños.—Mantas para viaje.—Impermeables.—Gran surtido en sombreros de paja para caballeros á 3 pesetas.

**PRECIO FIJO — VENTAS AL CONTADO — EXPOSICION DE TODOS LOS ARTICULOS DE LA TEMPORADA**

## VAPORES DIRECTOS

de Pinillos, Izquierdo y C.ª de Cádiz

Línea de las Antillas

Para Canarias, Puerto-Rico, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Cienfuegos, saldrá de este puerto directamente el día 23 de Abril, el magnífico vapor

**MIGUEL M. PINILLOS**

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

NOTA.—Se suplica á los señores cargadores se sirvan pasar aviso de la carga que tengan que embarcar para reservarles la cubida necesaria.

Para carga y pasaje y demás informes dirigirse á los representantes de la compañía SEÑORES MARTINEZ Y PLANAS, San Juan, 20 Palma.

## La victoria de los medicamentos

# EMERIN

DEL GRIEGO «CURA EN UN SOLO DIA»

Tomando á tiempo Emerin corta el progreso de las enfermedades de la SANGRE, URINARIAS, ANEMIA EN EL PRIMER DIA

Los «Confitos Emerin» dan á las enfermedades urinarias el estado normal, quitan y calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar; los únicos que curan radicalmente las «Estricciones», «Prostatitis», «Cistitis», «Catarros», «Oncosis», «Incontinencia de orina», etc. Una caja de «Confitos Emerin», con la debida instrucción, pesetas, 4'50.

El «Roob depurativo Emerin», inmejorable reconstituyente y refrescante de la sangre, cura completa y radicalmente las infecciones y todas sus consecuencias. Dolores de los huesos, manchas de la piel, herpetismo, albuminuria, escrófula, linfatismo, raquitismo, neurastenia, etc. etc. Un frasco de «Roob depurativo Emerin», con la debida instrucción, 3'50 pesetas.

El «Regenerador de la Sangre Emerin» es el único descubrimiento de la Terapéutica moderna para curar radicalmente la «clorosis», diabetes, parálisis, cefalalgia, raquitismo, escrófulismo, dispepsia, atonía, ceguera de la vista, palidez de los tegumentos, decoloración de las uñas, dolores de cabeza, neuralgias faciales, palpitaciones del corazón, sofocación, digestión difícil, dificultad de los trabajos intelectuales y musculares, «axitud», insomnio, delirio, alucinación, hinchazón, edema», etc. Un frasco del «Regenerador Emerin» con la debida instrucción, 7 pesetas.

Para pedidos, correspondencia y consultas gratuitas, también por cartas dirigirse al inventor «Medicamentos Emerin», Rambla de las Flores, núm. 26, primero, Barcelona, y se obtendrá contestación gratis y con reserva.

De venta en Palma de Mallorca: Farmacia Central de D. Ignacio Forteza Serra, Jaime II, núm. 21.

R. Gliciriza 4, Emilax 4, Rheum 2, Cinchona 2, Solanum D 2, Iod. Potts 0,10, G. Apollina 0,05, Terebintina 0,010, Tricicum C. S. Acid. Beuzoic, 0,01, B. Hipofosfitos 4, Sal de Pelletin 0,50, Manganesa, 0,20, Ferrosa, 0,10, Nux yonica 0,01.

Tip.-Litografía de Amengual y Muntaner



PAQUETES	PASTILLAS	PESETAS
1.ª marca: Chocolate de la Trapa	400 gramos.	14, 16 y 24 1,25, 1,50 1,75 y 2,5
2.ª marca: Chocolate de Familia	400 "	14 y 16 1,50, 1,75, 2 y 2,52,0
3.ª marca: Chocolate económico	350 "	16 1 y 1,25.

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes rebajados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes al detall. Principales ultramarinos.



Navigazione Generale Italiana y la Veloci

Vapores directos y rápidos para Buenos Aires por los nuevos y veloces vapores.

Próximas salidas de Barcelona  
P. UMBERTO, 15 Abril. UMBRIA, 3 Mayo  
SAVOIA, 17 Abril. REGINA ELENA, 13 Mayo  
ITALIA, 25 Abril. ARGENTINA, 15 Mayo;  
RE VITTORIO, 29 Abril. BRASILE, 26 Mayo.

### COCINA ESPAÑOLA

Estos vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y reciente confort necesarios en todas sus clases contando con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuartos de baños, luz eléctrica, ascensor y telégrafo Marconi.

Los pasajeros de 3.ª clase van alojados en dormitorios ventilados é higiénicos, lavabos, comedores con mesa, etc.  
Para carga y despacho de pasajes dirigirse á los señores SALOM Y RULLAN, Plaza de la Libertad, 3, (frente al Borne), Palma.

**"CRÈME" SIMON**  
POLVOS JABÓN  
SIMON

Productos maravillosos para suavizar, blanquear y aterciopelar el cutis.

J. SIMON, Paris  
Para evitar falsificaciones exíjase la Marca

Para mi cutis solo uso la "Crème Simon"

De venta en las principales perfumerías y droguerías de todo el país.

## Lloyd Sabaud

El 23 Abril, saldrá de Barcelona directo para BUENOS AIRES

el nuevo vapor de 14.000 tías. de gran marcha TOMASO DI SAVOIA

realizando la travesía en QUINCE DIAS. Camarotes espléndidos en 1.ª clase, tres puentes de pasco, jardín de invierno, telégrafo Marconi.

Segunda clase económica, á precios reducidos TERCERA CLASE

Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesa. El día 19 de Mayo, saldrá para igual destino el vapor

PRINCIPE DI UDINE Para informes en Palma: Calle del Mar, 49-1.º

Se alquila un piso entresuelo y un segundo piso, grandes, nuevos y bien decorados, con abundancia agua de fuente á grifo y picas para lavar situados calle de Apuntadores, núms. 51 y 58. Informarán en el mismo.

Se alquila un segundo piso de mucha capacidad, situado calle de San Francisco, 19. En el primero informarán.